
Douzième assemblée citoyenne d’ICI St-Robert

Procès-verbal du 10 novembre 2015

Centre communautaire de St-Robert

358, avenue Sirois

Présences (15):
Claire Dubé, Martine Canuel, Cynthia Côté, Arlène Cotton, Susan Drejza, James Caveen,
Jonathan Morin, Jade Cloutier, Philippe Etchecopar, Raphaël Arsenault, Antoine 
Létourneau-Berger, Lise Méthivier, Jacynthe Côté

Personnes invitées:
Carl Johnson (Société rimouskoise du patrimoine)
Mario Canuel ( Site Facebook: Souvenirs de Saint-Robert)

1- Accueil 
2- Élections de l’animateur de l’assemblée, du secrétaire et du gardien du temps 
3- Thème de la soirée : Le 75e anniversaire de Saint-Robert, animé par Mario 

Canuel et Carl Johnson. (de 19 h à 20 h) 
4- Lecture et adoption de l’ordre du jour 
5- Lecture et adoption du procès-verbal du 13 octobre 2015 
6- Suivis au procès-verbal 
7- Informations 

7.1 Comité développement durable 
7.2 Comité Parc Lepage 
7.3 Comité jardin communautaire 
7.4 Comité WEB - communications 
7.5 Fondements (textes) 

8- Sujets divers : 
8.1 
8.2 
8.3 

9- Prochaine assemblée 
10- Levée de l’assemblée
1- Accueil 
2- Élections de l’animateur de l’assemblée, du secrétaire et du gardien du temps



James se propose pour l’animateur, Arlène pour la gardienne du temps et Jade 
pour la prise de notes

3- Thème de la soirée : Le 75e anniversaire de Saint-Robert, animé par Mario 
Canuel et Carl Johnson. (de 19 h à 20 h) 

Mario et Carl nous parlent de l’importance de la reconnaissance et de la 
préservation du patrimoine culturel et historique de St-Robert.
Ils demandent l’aide de l’Assemblée pour créer et coordonner des activités pour 
célébrer le 75ème de St-Robert.

On fait remarquer ce qui a été fait au niveau historique pour le 50ème : Livre.
Peu de choses ont été mises en place après pour préserver l’histoire de St-Robert 
et laisser des traces (connaissances/recherches/rédactions historiques). 
Réflexion de Mario et Carl : qu’est-ce qu’on pourrait mettre en place pour 
remédier à ça?

Suggestions d’activités/ pistes d’interventions par Mario et Carl :

 Circuit historique guidé dans le quartier
Promenade d’environ 1hre30 qui présente le passé et le présent des bâtiments, 
milieu de vie

 Promenade nocturne avec biographie de personnages importants/populaires de

St-Robert
 Soirée-récit : pourrait se faire dans le parc Lepage avec un petit abri. On 

suggère  Jean-Louis Labbé (livre : histoire quotidienne de St-Robert, année 
50), Lectures créatives, idée de partenariat avec la Coop Paradis qui fait des 
spectacles littéraires.

Raphaël amène l’idée de faire une progression de lectures dans le temps

 Souper retrouvaille du quartier St-Robert, en intégrant les nouveaux aussi.
 Projection nocturne de photos de St-Robert, qui pourrait être projetées sur un 

vieux bâtiment patrimonial.

Raphaël propose un concours expo-photo du St-Robert d’aujourd’hui, ce qui 
permettrait d’avoir des photos qui resteraient dans l’histoire de St-Robert, 
parce qu’ils vont devenir des souvenir un jour. 
Et permettrait de défaire le clivage/ coupure entre le passé et le présent.

Martine demande si on peut intégrer des activités pour les enfants.
Carl propose des présentations en classe



James et Raphaël rappellent le but de l’Assemblée citoyenne indépendante de 
St-Robert qui est de développer un sentiment d’appartenance et de transposer 
ça au 75ème de St-Robert. Ce serait une occasion pour mobiliser des gens et 
faire l’état des choses

Lise propose de ramener des activités sportives d’antan, avec les joueurs 
d’avant.

 Conférence sur l’origine et l’historique de St-Robert
 Soirée de musique et danse des années 60 : reconstitution d’une soirée de 

l’époque, avec même ambiance.

James amène l’idée de réserver une place « Ici St-Robert » avec un chapiteau.

 Exposition de photos anciennes, avec possibilité d’amener des photos récentes
Campagne de collecte de photos et documents anciens.
Pour préserver et transmettre et que ça devienne une habitude, via la Société 
rimouskoise du patrimoine (SRP).

Mario rappelle que l’échange de documents, entre les archives et les citoyens, 
permettrait de reconstituer/retrouver des informations manquantes.

De « Nourrir la mémoire collective »

 Rencontre avec anciens (témoignages) : Exemple amené de Mr. Béland, 

dernier employé de l’école d’agriculture de St-Robert.
 Activités scolaires

Raphaël propose qu’on pourrait faire appel aux jeunes pour dessiner le St-
Robert du futur.

 Activités pour les aînés, pour ceux avec mobilité réduites et santé précaire, de 

se déplacer vers eux.

Carl et Mario demandent à l’Assemblée si leurs idées les interpellent.

Discussions sur comment on forme un premier comité

Jade propose qu’on forme un premier comité de personne intéressées à participer, peu 
importe à quel niveau et ce comité permettrait surtout de recruter d’autres personnes.



4- Lecture et adoption de l’ordre du jour 
Adopté par tous

5- Lecture et adoption du procès-verbal du 13 octobre 2015 
Lecture du dernier PV par Raphaël. James propose que Raphaël fasse les 
corrections du dernier PV et nous le refasse parvenir. Appuyé par Susan.

6- Suivis au procès-verbal 
Raphaël fait le suivi auprès de Stacy-Mauve pour l’écriture de la lettre quant à la 
position Ici St-Robert contre le transport des hydrocarbures par train à Rimouski.

7- Informations comités

7.1 Comité développement durable 

Club de marche : Claire propose d’approcher la Corporation des loisirs  de St-
Robert pour nous aider à le publiciser.
Martine nous informe que la ville de Rimouski a elle aussi un club de de marche. 
Possibilité de partenariat?

James ramène le trottibus/pédibus, déjà à l’ordre du jour

Rappel pour participer à la consultation publique sur les espaces verts le  26 
novembre 2015
Le comité veut y amener 2 points : 
- Politique de l’arbre
- L’ajout de surface de parc (parc linéaire)

Source d’arbres qui pourraient être entreposés dans le jardin communautaire
Plan d’attaque pour de l’agriculture urbaine

7.2 Comité Parc Lepage 

Jacinthe a rencontré Francis Lagacé, architecte paysager, mandaté pour le 
réaménagement du parc Lepage. Dans son contrat, il part à zéro, pas plus 
d’information.
Important d’aller à la consultation publique sur les espaces verts le 26 novembre 
2015 à 19hre pour intervenir
Le Conseil du loisir scientifique va déposer un mémoire

7.3 Comité jardin communautaire 



Budget de 20 000$ adopté pour le jardin communautaire.
Il y  eu retrait de la clôture qui traverse le boisé

Arlène demande s’il est possible d’avoir d’anciennes photos du jardin 
communautaire qu’on pourrait afficher. Mario se propose pour s’en charger.

Règlements en novembre?

7.4 Comité WEB - communications 

James se questionne sur la pertinence des 5 à district 7.
On leurs donne une dernière chance.

L’idée de la thématique en première partie de l’assemblée permet de réduire la 
réticence des gens à participer à cause de l’impression qu’ils ont généralement 
d’une assemblée, qu’ils la voient plus comme une obligation, que c’est lourd, 
pression…
Permet aussi d’interpeller plus de gens qui pourraient être intéressés par la 
thématique.

On évoque que ça demande beaucoup d’énergie de promouvoir l’Assemblée 
citoyenne, qu’on pourrait peut-être opter pour un noyau dur.

Raphaël veut qu’on garde l’idée de scinder l’Assemblée en 2 : discussion ouverte 
ensuite la poutine protocolaire.

Raphaël propose la mobilisation citoyenne comme prochaine thématique.

7.5 Fondements (textes) 

Arlène propose de passer plus de temps pour discuter des fondements.

Lecture du but général d’ICI St-Robert par Arlène, James propose l’adoption du 
but général, adopté à l’unanimité.

8- Sujets divers : 

8.1 L’avenir des églises : l’avenir des églises sera annoncé jeudi le 19 novembre 
à 19hre à l’église Saint-Pie X

8.2 Retour sur le 75ème de St-Robert : Formation d’un comité de recrutement et 
pour donner des informations



On propose de relancer la liste d’ICI St-Robert + groupe facebook de Mario pour 
trouver des intéressés
Suzanne propose que le comité organisateur embauche une personne

Tour de table de ceux qui sont intéressés à participer à ce premier comité :

Martine Canuel, Cynthia Côté, Susan Drejza, Claire Dubé, Raphaël Arsenault, 
Antoine Létourneau-Berger, Jacynthe Côté, Lise Métivier, Jonathan Morin, James 
Caveen et Jade Cloutier

Claire se propose pour initier la première rencontre du premier comité 
organisateur du 75ème de St-Robert.

9- Prochaine assemblée : 8 décembre 2015
10- Levée de l’assemblée : Raphaël propose la levée de l’assemblée à 21h30, James 

appuie.


